

Journée mondiale de la liberté de la presse, hier "La culture du secret", un frein à l'accès à l'information

R.H.A

Libreville/Gabon

"LES contraintes d'accès à l'information au Gabon : un obstacle à la liberté de la presse", "Le système judiciaire à l'appui d'un journalisme libre et sûr", "Le journalisme citoyen aujourd'hui et demain" et "La liberté d'expression en ligne : améliorer l'auto-réglementation".

Ce sont là les thématiques abordées, hier, par les plates-formes citoyennes - le panel des inconnus et le Citoyen 241, le Mouvement citoyen pour la bonne gouvernance au Gabon (MCB2G) -, à l'occasion de la Journée mondiale de la liberté de la presse, célébrée à l'American Corner de l'Institut national des sciences de gestion à Libreville. En présence des hommes et femmes des médias dont le Pr Anaclef Ndong Ngoua, spécialiste des sciences de l'information et de la communication.

Après avoir redéfini le concept de "liberté de la presse", les conférenciers



Photo : Rudy Hombenet

Pr Anaclef Ndong Ngoua (c), un des conférenciers.

ont présenté les moyens pouvant permettre aux spécialistes du traitement de l'information d'être libres dans leur travail. Le Pr Ndong Ngoua y a proposé « le pluralisme, le financement des médias, l'accessibilité aux médias en tant que contenu, l'indépendance des journalistes, la mise en place d'une instance de régulation indépendante du pouvoir politique. »

Dans sa communication, le représentant MCB2G, Jerry Bibang, est revenu sur les obstacles liés à l'accès à l'information qui consti-

tuent une entrave à la liberté de la presse. Parmi ces freins, il y a, selon lui, la culture du secret et l'inexistence d'une loi qui encadre le droit à l'accès à l'information. « Les journalistes peinent à accéder aux informations. Dans les administrations, les infos sont classées confidentielles. Nous sommes encore au stade du respect de la hiérarchie avant de donner des informations quand le journaliste procède à une enquête. Des phrases comme : tant que le ministre n'a pas donné l'ordre, je ne peux rien dire » sont courants, selon M. Bibang.

Le président de la communauté des blogueurs, Bourcier Tchibinda, a, pour sa part, vanté l'importance du journalisme citoyen. « C'est une activité qui consiste à construire l'actualité par des non-professionnels du journalisme », a-t-il expliqué. Ils sont sur facebook, twitter ou ont des blogues et relaient des informations préalablement vérifiées, qui aident les professionnels dans leur métier. « Ils ne sont que des producteurs de contenus qui aident à alimenter des médias », a précisé le blogueur.



Le représentant de MCB2G, Jerry Bibang, lors de sa communication.

Religion/Journée de la femme de l'UCFEEG, ce samedi Mettre en exergue leur leadership

SNN

Libreville/Gabon.

L'UNION chrétienne des femmes de l'Église évangélique du Gabon (UCFEEG) organise, demain samedi, à Baraka-Mission, la première édition de la femme sous le thème "Valorisation de la femme chrétienne". Thème tiré de la Bible, dans les livres de Juges 4/14; Romains 12/1-8.

Cette rencontre se tiendra dans le cadre du programme annuel d'activités 2017-2018 de cette structure. L'objectif visé, selon la présidente de l'UCFEEG, Gertrude Ada Mba, est de pousser les femmes « à exercer et assurer efficacement le leadership, selon

nos dons et nos capacités dans l'église et dans la société, dans un monde en pleine mutation », a-t-elle précisé.

En effet, l'UCFEEG est une entité regroupant des femmes issues de différents milieux et secteurs d'activités, œuvrant cependant ensemble sur le plan spirituel. Les organisateurs estiment, néanmoins, que ces acteurs indispensables à la vie chrétienne de l'Église évangélique du Gabon (EEG) comprennent l'importance de s'impliquer dans la réalisation des projets de développement en faveur de leur autonomisation. Plusieurs activités sont inscrites au programme de cette manifestation. Il y aura, entre autres, une



Photo : SNN/L'Union

Les femmes sont attendues nombreuses à la 1ère édition de la journée de la femme de l'UCFEEG

table ronde sur le thème central, des partages d'expériences, des témoignages, une exposition-vente (broderie, couture, vannerie, etc.), visite du chantier de la Maison de l'UCFEEG, re-

mise des kits au nécessaires, etc. Toutes les femmes intéressées sont donc invitées à prendre part à cette cérémonie qui a pour but de mettre en exergue leur leadership.

Chronique littéraire

Quand le Nobel va en vrille

DU jamais vu au royaume de Suède. La secrétaire perpétuelle de l'Académie de Stockholm, Sara Darius, la première femme à ce poste, a été poussée à quitter ses fonctions. Pire : elle n'est pas partie seule. De nombreux membres l'ont suivie. La crise sous la coupole a atteint un tel niveau que, vu qu'on est déjà en mai, beaucoup se demandent déjà si le prix Nobel de littérature sera attribué cette année. D'ordinaire en effet, c'est en mai que les membres de l'Académie décident des cinq finalistes retenus, puis ils passent l'été à lire leurs œuvres. Mais au regard de l'ampleur de la crise actuelle qui ébranle cette vieille institution, ça craint.

D'où vient le problème ? A lire l'excellente enquête d'Amandine Schmitt du journal en ligne "Bibliobs" reproduite ici, les faits remontent à novembre 2017, lorsque, en plein déferlement MeToo, le quotidien suédois "Dagens Nyheter" reproduit les témoignages de 18 femmes soutenant avoir subi des violences ou des faits de harcèlement sexuel de la part de Jean-Claude Arnault, Français installé en Suède depuis quatre décennies et figure culturelle importante. Selon le journal, il aurait malmené des femmes pendant plus de vingt ans dans des propriétés appartenant à l'Académie à Paris et à Stockholm.

En avril, la presse suédoise a publié de nouvelles révélations, affirmant qu'il y a douze ans, Jean-Claude Arnault aurait touché la princesse héritière Victoria de Suède, en laissant sa main glisser sur son cou au bas de son dos - des faits attestés par trois témoins -. L'un des assistants de la princesse a rapidement enlevé la main, rapporte le journal. Or, Jean-Claude Arnault est marié à la poétesse Katarina Frostenson, elle-même membre de l'Académie. Ensemble, ils tenaient le Forum - fermé depuis -, un club culturel privé qui organise expositions et concerts, et qui a reçu des subventions de l'Académie. Ces subsides, a reconnu l'Académie, violent ses propres règles sur la prévention des conflits d'intérêts. En outre, Jean-Claude Arnault aurait aussi fait fuiter des informations sur les délibérations confidentielles du comité des prix à sept reprises depuis 1996, dont le nom de Bob Dylan.

Jean-Claude Arnault nie les accusations. Mais dans tous les cas, l'Académie a coupé les liens, ouvert une enquête interne et s'est attaché les services d'un cabinet d'avocats.

Le parquet criminel de Stockholm a annoncé mi-mars qu'une partie de l'enquête préliminaire ouverte contre lui avait été classée sans suite, pour cause de prescription ou faute de preuves. Il s'agit de viols et d'autres agressions présumés commis en 2013 et 2015. De plus, l'Académie se trouve au cœur d'une enquête financière. On s'en doute, l'ambiance est lourde.

Katarina Frostenson a d'abord refusé de quitter l'Académie malgré les sollicitations. Lors d'un vote à huis clos début avril, huit membres ont voté pour la garder au conseil d'administration, et six pour l'évincer. Trois des membres qui ont voté pour son départ - Klas Ostergren, Kjell Espmark et Peter Englund - ont alors annoncé qu'ils ne travailleraient plus avec l'Académie.

Une semaine plus tard, la secrétaire perpétuelle Sara Darius était donc poussée à quitter ses fonctions. Elle laisse son fauteuil, le n°7, par la même occasion. Katarina Frostenson se met en retrait d'elle-même le même jour. Anders Olsson, écrivain et professeur de littérature, est désigné comme nouveau secrétaire perpétuel intérimaire. La romancière Sara Stridsberg, elle, annonce son départ le 27 avril. Avant cette polémique, deux membres s'étaient déjà éloignées des activités de l'Académie : Kerstin Ekman, en 1989, pour protester contre la non-dénonciation de la fatwa envers Salman Rushdie, et Lotta Lotass, mal à l'aise dans ce cercle qu'elle juge élitiste. Résultat : il n'y a plus que 10 membres actifs sur 18 Immortels.